

Comme Canadiens, nous avons raison d'être fiers de notre technologie avancée, mais nous avons appris qu'en venant dans votre région partager nos connaissances, nous rentrons chez-nous grandement enrichis par l'expérience. Notre programme de développement mené avec l'ASEAN en est un de coopération dans le sens le plus authentique du terme.

Nous continuerons à mettre l'accent sur le développement des ressources humaines et à favoriser l'établissement d'institutions. Nous poursuivrons nos travaux dans toute la région de l'ASEAN et le Centre servira de point central à toutes nos activités.

À mon avis, nous avons établi ensemble au cours des dernières années des relations productives et équilibrées. Nous avons travaillé conjointement et mené des consultations dans le cadre des négociations commerciales multilatérales, du GATT, et du groupe de Cairns. Au cours de la dernière réunion de nos hauts représentants, madame Sylvia Ostry, qui était alors notre ambassadeur en matière de commerce extérieur, a participé avec vous à une discussion animée sur la question des négociations commerciales multilatérales. Nous avons également eu l'honneur d'accueillir au Canada une délégation de représentants de l'ASEAN venue étudier notre approche en matière de négociations multilatérales.

Par ailleurs, en 1986, nous avons établi un Conseil des gens d'affaires Canada-ASEAN. Ce Conseil formé de représentants du secteur privé, a participé à la réunion du Comité conjoint de coopération Canada-ASEAN qui a eu lieu à Ottawa en avril 1988. Je m'attends à ce qu'il participe à nouveau aux délibérations sur la manière de favoriser les échanges commerciaux et les investissements, lors de la prochaine réunion au Brunei en novembre.

Je crois que beaucoup d'autres réunions auront lieu à l'avenir, non seulement entre les gens d'affaires mais entre les éducateurs, les artistes, les médias et d'autres groupes qui ont tout à gagner du partage des idées.

Notre programme de coopération en matière de développement en est à un point de maturité qui nous permet d'entreprendre des projets beaucoup plus importants qui sont soit de nouvelles phases de suivi, soit de nouvelles initiatives en réponse à des priorités nouvelles de développement dans la région.

En ce moment, des représentants de l'ASEAN sont au Canada pour se familiariser avec les technologies de télécommunication du Canada et pour suivre des cours dans nos universités. Pendant ce temps, des Canadiens travaillent avec des experts de l'ASEAN ici dans la région, à promouvoir la technologie canadienne dans divers domaines dont les pêches, la forêt et les télécommunications.